

"Forjadores de América" 413 63067

Carlos Aramayo Alzórraga, el notable escritor chileno, fallecido hace algunos meses, trató de preferencia los temas históricos, destacando los que se relacionan con el mar y con el continente antártico. Muchas veces en este diario reprodujimos sus artículos, publicados en "El Mercurio" o en revistas de Santiago, dado a que en ellos había siempre una alusión a Magallanes. Es que nuestra región tiene gran importancia en la historia de Chile, como que nuestro país fue descubierto por el sur, y el Estrecho y el Cabo de Hornos fueron sitios obligados de recorrer en las rutas de los veleros. Punto de los marines militares y científicos como de los corsarios y aventureros. Magallanes tiene su propia historia, sumamente interesante, en la que campa los más extremos y diversos personajes.

Aramayo Alzórraga escribió libros, entre ellos una "Breve historia de la Antártida", que constituyen uno de los compendios más completos sobre el continente helado. Pero poco antes de su muerte había alcanzado publicar uno de sus mejores libros, editado por Francisco de Aguirre S.A. Buenos Aires — Santiago, con el título de "Forjadores de América", que hemos recibido últimamente, por una gentileza de su editor.

Se trata de una serie de semblanzas de los más importantes personajes a juicio del autor, fueron personajes en la historia de América. Y, como es lógico, comienza destacando la personalidad de Cristóbal Colón, para continuar con Vasco Núñez de Balboa, Hernando de Magallanes, la Quinta. General San Martín. General Bernardo O'Higgins, Simón Bolívar y otros.

Es interesante y novedosa la forma en que se refiere a la personalidad de Colón, a quien pinta como un hombre perseguido por la fatalidad, no obstante el hecho de haber logrado, tras duro y constante batallas, dar cima a sus ambiciones y emprender su famoso viaje, que habría de convertirlo en el descubridor del Nuevo Mundo.

En forma amplia se refiere a Vasco Núñez de Balboa, el tempranido soldado español que descubrió el Mar del

Sur o sea el Pacífico y que, luego, víctima de intrigas, murió bajo el asilo de sus enemigos, sufriendo indigna muerte.

Pero lo que más interesa es la personalidad de Hernando de Magallanes el descubridor del Estrecho, que abrió la ruta a las Indias por el Oeste surcando, el primero, la inmensidad del Pacífico. Lo pinta tal cual lo imaginamos: duro, invencible, tenaz, tras el logro de sus propósitos, que no al fin se realizó: dar el primero la vuelta al mundo.

Entre el material de este libro merece especial mención el comentario acerca de la personalidad de don Pedro de Valdivia, el conquistador de Chile, aportando algunos detalles que refuerzan los antecedentes que se conocen de la gran personalidad del capitán español fundador de Santiago, que pereció a manos de los indios Araucanos, a quienes pretendía dominar.

Pero lo mejor del libro lo constituyen sin duda, por lo interesante, las semblanzas de los tres libertadores: general José de San Martín, general Bernardo O'Higgins y general Simón Bolívar (en este orden los tratará), acerca de cuyas poderosas personalidades nos hace las más interesantes comentarios. Aún cuando pareciese que no hubiera novedad, en cuanto a las biografías de estos próceres, Carlos Aramayo nos descubre algunos aspectos poco conocidos de sus vidas, en forma breve, pero interesante.

El libro está escrito con gran acopio de datos y antecedentes acerca de los personajes que son éstos y algunos otros y, debido a la agilidad del estilo del autor, como a su amabilidad, la lectura se hace fácil y agradable.

"Forjadores de América" es un libro que debe estar en la biblioteca de todo buen lector, sobre todo de quien es amante de la historia y que tiene interés por las vidas de los personajes que interpretaron los hechos más destacados de nuestros males, desde el descubrimiento hasta la independencia, lo que el autor realiza en forma suscita y entretenida.

Osvaldo Wegmann H.

La Gaceta Naval, Junto Buenos 19. Ju. 1977 p. 2.

"Forjadores de América" [artículo] Osvaldo Wegmann H.

Libros y documentos

AUTORÍA

Wegmann H., Osvaldo, 1918-1987

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Forjadores de América" [artículo] Osvaldo Wegmann H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa